

Älteste Gußeisenbrücke im mittelfränkischen Raum

– Frühes Gußeisendenkmal von 1742 im Schloßgarten von Obernzenn –
Landkreis Neustadt/A. – Bad Windsheim

Im Dezember 1741 entschließt sich der damalige Schloßherr von Obernzenn, Christoph Ludwig Freiherr von Seckendorff beidseitig ein Geländer an seiner Gartenbrücke zum blauen Schloß anbringen zu lassen. Die Brücke führt über den trockengelegten Wassergraben in den Schloßgarten. Beim Guß wurde Blei mit etwas Zinn vermengt.

Freiherr von Seckendorff liefert genaue Angaben und bestimmt, daß jede Brückenseite 83 Nürnberger Fuß lang sein soll. Er gibt Anzahl und Größe der Einzelteile an und dazu ein hölzernes Muster halbrunder Stangen. Weil die Stangen in der Hammerschmiede nicht rund – wie gewünscht – geschmiedet werden können, wird vom Inhaber einer Handelsniederlassung im Ausland vor-

geschlagen, für die nämlichen (gleichen) Kosten die Brückengeländer aus Guß herzustellen, was für das Auge noch schöner ausfalle.

Als bereits bestehendes Vergleichsobjekt wird ein Geländer am Trierer Schloßbau genannt, das jedoch nicht so gut ausgehe, weil die Geländerseiten nicht durchbrochen seien. Als Vorzug wird genannt, daß das Geländer bei weitem nicht so schwer sei, als wenn man es aus Eisen fertige. Freiherr von Seckendorff wünscht sein Wappen und seinen Namen in regelmäßigen Abständen zwischen den Stangen auf breiteren Längsplatten anzubringen. Oben und unten ordnete er durchbrochenes Laubwerk an. Nach einer Zeichnung sind diese Platten zu gießen. Die "Palustres" sol-



Die Brücke über den Schloßgraben

len dann unten auf Quadratsteine gestellt werden und die Zapfen in diese eingehauen werden. Am Schluß seines Vergleichsangebotes stellt die Handelsniederlassung noch einmal fest, daß ein gußeisernes Geländer ungleich besser als das von "simplem geschmiedeten Eisen" ausfallen würde. Die Entscheidung, aus welchem Material das Geländer der Gartenbrücke nun hergestellt werden soll – möglich wären quadratische, also eckige Sprossen aus Eisen gewesen, wird dem Obernzener Schloßherrn, Christoph Ludwig Freiherr von Seckendorff völlig überlassen.

Wie die beiden heute noch vorhandenen Brückengeländer aus Gußeisen beweisen, stimmte der Baron dem Vorschlag, die beiden Teile aus Gußeisen zu fertigen, zu.

Am 1. Februar 1742 schreibt der Inhaber der Handelsniederlassung Wilhelm Remy aus Bendorf, einer Hafenstadt am Rhein im heutigen Regierungsbezirk Koblenz, an Freiherr von Seckendorff, daß der zum Schneiden der Wappenformen für die Felder des Brückengeländers beauftragte Bildhauer die vom Freiherrn gesandte Zeichnung als Wappen mit Herzen angesehen habe. Die Beschreibung des Wappens wies die sieben vermeintlichen Herzen jedoch als Blätter eines Linden Zweiges aus. Factor Wilhelm Remy erbat für den Bildhauer eine größere Separatzeichnung des Wappens. Freiherr von Seckendorff schreibt am 6. Februar 1742 an Factor Remy, daß er wechselweise sein ganzes Wappen und seinen ausgeschriebenen Namen auf der Innenseite der undurchbrochenen Paluster wünscht.

Geheimrat Christoph Ludwig Freiherr von Seckendorff, markgräflicher Minister, erhält 1742 von Herrn Remy aus Bendorf per Schiff über Mainz und Frankfurt / Main aus "20 Pallustres", 151 weitere "Pallustres", sowie 41 Gußeisenstäbe. Die Einzelteile sind in Stroh verpackt geliefert worden. An Land geht man in Marktstett. Über Marktbreit und Ergersheim bringt ein Gespann mit 8 Zugpferden die Ladung nach Obernzenn. Für die Fracht hat der Bauherr 90 Gulden und 15 Kreuzer zu



Detail von der Brücke: "Pallustres" mit und ohne Seckendorff-Wappen

Fotos:

Archiv der Grafen und Freiherren von Seckendorff, Obernzenn

zahlen, die Handwerker erhalten nach dem Aufbau noch einmal 92 Gulden. Die Balken und Holzdielen der Brücke sind aus Eichenholz gezimmert worden. Insgesamt kostet die Brücke rund 296 Gulden.

Die größte Schwierigkeit bestand darin, die Stäbe zwischen den Balustern anzuschweißen. Über den Stäben verläuft eine Eisenschiene, wo die Stäbe übereinandergehen und wie ein Halbscheid eingekerbt befestigt sind. Bekanntlich können Gußeisenteile nicht zusammengeschweißt werden.

Vor einigen Jahren ist die Gußeisenbrücke durch den heutigen Schloßherrn Rainer Graf von Seckendorff-Aberdar vollständig saniert worden.

Quelle:

Archiv der Grafen und Freiherren von Seckendorff, Obernzenn